

## Conférence de Françoise Champoud

# La femme et la politique

Mme Françoise Champoud, députée au Grand Conseil vaudois, était l'hôte, récemment, du Lycéum-Club. Avec beaucoup d'aisance et d'humour, elle initia son public aux finesses et aux surprises d'une carrière politique féminine : la femme, en politique, est toujours confrontée à un problème de crédibilité.

Comment arrive-t-on à la vie politique se demande Françoise Champoud. Trois facteurs sont déterminants : la famille dans laquelle on vit, la formation professionnelle et le hasard. La conférencière est d'origine neuchâteloise, d'un milieu où les hommes se passionnent pour la politique. C'est justement l'époque de l'élaboration de l'AVS. En 1952, Françoise Champoud s'inscrira à la Faculté de droit de l'Université de Lausanne. Sa licence obtenue, elle travaillera au département juridique d'une industrie privée, puis dans les Groupements patronaux vaudois. C'est son premier contact avec la vie politique. Les associations féminines l'intéressent. Elle sera, pendant neuf ans, la présidente

du Centre de liaison des associations féminines, auxquelles elle donnera une certaine officialité, qu'elle fera connaître des groupements cantonaux et qu'elle hissera au plan fédéral.

Elle est pressentie comme candidate au Grand Conseil et se trouve propulsée dans une vie pleine de responsabilités, nommée secrétaire générale de son parti. Elle passe au comité exécutif, assiste à toutes les séances, suit avec passion toutes les étapes permettant de voter une loi. Elle participe activement aux élections communales de 1981, cherche et propose des candidats (sur 50 présentés au suffrage, 15 seulement seront élus). C'est un travail acharné de six à huit mois. Et Françoise Champoud se retrouve à la tête de la direction des écoles. N'étant

pas réélue au bout de quatre ans de mandat, elle devient conseillère communale et est nommée au Grand Conseil. Ces deux mandats législatifs lui permettent de se familiariser avec les problèmes les plus divers, depuis la signalisation routière jusqu'à l'élimination des stéréotypes dans les manuels scolaires. Il s'agit de se documenter, de lire les projets présentés au Grand Conseil, d'assister aux séances, de se forger une opinion, d'argumenter, de préparer son intervention sans en oublier les conclusions.

Pour Françoise Champoud, l'engagement politique est une expérience passionnante, à condition d'agir et de travailler à l'intérêt de son parti sans jamais se décourager. On y acquiert une connaissance approfondie de sa ville, de sa commune, de son canton, de son pays.

Simone Eberhard